

Ciencia Social, Ciencia Necesaria.

Recientemente, la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de Carabobo realizó, por segundo año consecutivo, el Proyecto "Todos por la Vida" tendiente a ofrecer atención integral en salud a las comunidades indígenas de los Estados Amazonas, Apure, Bolívar y Delta Amacuro. Esta importante actividad, motorizada por el Prof. Dr. José Corado, Director de la Escuela de Ciencias Biomédicas y Tecnológicas, y en la que participaron más de doscientas personas entre alumnos cursantes de los últimos años, profesores y egresados de las carreras de Medicina, Enfermería, Bioanálisis y Odontología, quienes usando sus vacaciones, planificaron y ejecutaron este tan loable proyecto que atendió a compatriotas indígenas desasistidos por los sistemas de salud regionales. Nos referimos a comunidades indígenas alejadas de las capitales y que por razones de geografía y dispersión las colocan en situación de exclusión.

Ante este escenario preocupante, un grupo de alumnos y profesores emprendieron, con muchos meses de anticipación, la labor de recopilar medicamentos, reactivos, equipos de laboratorio clínico, alimentos, ropa, equipos e instrumentación de apoyo, logrando más de 24 toneladas en pertrechos, que gracias a la Comandancia General de la Aviación y al apoyo de dos de sus aviones Hércules C130 fue posible transportar desde la Base Aérea Libertador de la ciudad de Maracay hasta Puerto Ayacucho, Ciudad Bolívar y Tucupita los contingentes de estos Estados. El grupo asignado para las labores en el Estado Apure fue transportado por vía terrestre usando autobuses convencionales. Una vez en las capitales de estado, los grupos alcanzaron las comunidades gracias a la coordinación con las correspondientes Direcciones Regionales de Salud.

Este enorme esfuerzo de preparación y traslado, se vió cristalizado al cumplirse las labores curativas y preventivas en las comunidades con cifras sorprendentes: 4.414 pacientes atendidos en consultas, todos ellos recibiendo la medicación gratuita y completa, 1.289 pacientes vacunados, 759 procedimientos odontológicos practicados, 880 exámenes de laboratorio efectuados, 125 charlas de promoción y prevención en salud impartidas, 1.057 encuentros para diagnóstico epidemiológico, parasitológico y nutricional, 93 citologías de cuello uterino, todo realizado por 188 alumnos, 13 profesores y 14 egresados en una sola semana, por lo que las actividades diarias abarcaban desde el amanecer hasta varias horas después del ocaso. Las mismas comunidades evaluaron el desarrollo de las actividades y colaborando siempre en lograr la mayor cobertura en la atención.

La cantidad de datos médicos obtenidos como la morbilidad, las encuestas de diagnóstico epidemiológico, parasitológico y nutricional, las citologías de cuello uterino, entre otros, son de vital importancia para la toma de decisiones en salud regional,

así como para caracterizar biológica y socialmente a nuestras poblaciones indígenas, es por ello que, todos estos datos son de uso compartido tanto por las Direcciones Regionales de Salud como por los grupos de investigación. Es de hacer notar el estricto apego a las normas bioéticas para la recopilación y uso de esta data lo cual honra el compromiso tanto de las Direcciones Regionales de Salud como por investigadores.

El reto asumido es tratar de hacer más prolongada la permanencia de nuestros estudiantes y profesores en estas tan alejadas comunidades indígenas. Ya nuestro Dpto. de Salud Pública se encuentra evaluando la posibilidad de incorporar a los Estados Amazonas y Delta Amacuro en nuestras pasantías de Medicina Comunitaria para el período 2.008 y a los Estados Apure y Bolívar para el año 2.009. Por otro lado, ya se inició la elaboración de una propuesta coordinada por el Prof. José Corado, ante el Ministerio del Poder Popular para la Salud con el objetivo de integrar a todas las Facultades de Medicina y Ciencias de la Salud del país en el logro de la presencia de alumnos pasantes de medicina, bioanálisis y enfermería durante todo el año en las comunidades indígenas.

La Facultad de Ciencias de la Salud cuenta en la actualidad con la mayor cobertura poblacional de su historia en lo que respecta a Medicina Comunitaria teniendo presencia permanente en los Estados Carabobo, Aragua, Cojedes y Falcón y durante el periodo vacacional de agosto se hace presencia adicional en los Estados Amazonas, Apure, Bolívar y Delta Amacuro con atención a nuestros indígenas.

Los datos obtenidos permitirán la publicación de un sin número de artículos científicos tanto en el área de la atención primaria en salud como en las correspondientes áreas básicas y clínicas, abarcando tanto la prevención como la curación, lo cual constituye un aporte significativo y por demás pertinente en el conocimiento de nuestra población, conocimiento que permitirá a las Direcciones Regionales de Salud tomar decisiones ajustadas a las realidades locales especialmente en cuanto a los planes de vacunación, cobertura poblacional, morbilidad, campañas de promoción de la salud, por mencionar algunos aspectos.

Esta es la ciencia con pertinencia social que a diario se incrementa en número y cobertura de cara al histórico compromiso con la comunidad que tiene nuestra Facultad de Ciencias de la Salud.

Prof. Dr. Antonio Eblén
Decano